

El Progreso de Castilla

Director-propietario: Saúl Gozo Borrael

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Administrador: María Gozo Borrael

AÑO II.

Pídase la tarifa de suscripción y anuncios. Precios económicos.

Medina del Campo 14 de Mayo de 1922
PRECIO 10 CENTOS.

Toda la correspondencia al Director: Díaz del Castillo, 1, pral.

N.º 63.

VARIEDADES

De domingo a domingo

El pasado domingo murió horriblemente cornecado por un Veragua en la plaza de Madrid, el popular y joven matador de toros Manuel Granero.

Lamentable es la tragedia y no menos lamentable el espectáculo. Pero lo verdaderamente inconcebible es que parte de aquel público, después de ver retirar del ruedo a Granero hecho una pirlafa, con el rostro destrozado y cadavérico, pidiera la continuación de la corrida.

La sensatez se impuso afortunadamente y se suspendió el espectáculo, pero el hecho ahí queda como sello indeleble de la sensibilidad de ciertas gentes.

Y otro hecho no menos elocuente conviene apuntar.

La gran Prensa dedicó sus editoriales a relatar los detalles más nimios de la tragedia sin omitir casos de superstición verdaderamente inadmisibles ¡Oh, la misión educadora de la Prensa! En cambio se dedicaban unas líneas al homenaje que se hizo al eminente doctor Ramón y Cajal, gloria y cumbre de la ciencia española.

Decididamente, no están todos los que son...

En el Congreso de los diputados se pidió la abolición de las corridas de toros, inspirándose el diputado que suscitó la cuestión en la tragedia que costó la vida a Granero.

En cambio nadie se acordó de pedir la abolición de la pena de muerte no obstante estar en capilla cinco reos, tres de los cuales fueron enseguida ejecutados.

Y nadie levantó la voz para insistir con valentía en que cese la matanza de Marruecos.

No comprendemos la falsa sensibilidad de ciertos sensibileros.

Días pasados atribuían los partes oficiales de Marruecos al alto comisario general Berenguer la afirmación de que el Raisuli estaba en Tazarut y que se esperaba hacerle pronto prisionero.

Después hemos leído en esos mismos partes que el Raisuli ha logrado huir internándose en el Ba Hazen.

Sin comentarios.

En Madrid ha fallecido el gran dramaturgo andaluz López Piniños, *Parmeno*. Es una pérdida incalculable para nuestro teatro tan necesitado de autores de la talla y talento del fallecido.

El ilustre autor de «Esclavitud» ha dejado en manos de Borrás las obras de teatro «Enbrujamiento», tragedia en tres actos y «La nariz», comedia humorística.

Descanse en paz el insigne dramaturgo.

Se asegura que apenas sean aprobados los presupuestos abandonarán el poder los conservadores para dar paso a una concentración liberal presidida por Romanones.

¡Qué cosas se dicen y qué cosas se escriben! Ya, ni en la seriedad de los sepulcros creo.

Ricardo de Sobrarbe.

La soberanía única reside en el pueblo y no puede existir otra. El que pretenda otra cosa es un usurpador. - *Galbo Biesa*.



Calle de Padilla e Iglesia de San Miguel

Apunte del natural por el notable dibujante Félix Gozo.

Ayuntamiento Sesión del 10 de Mayo

Preside el alcalde don Luis Gil Perrín y asisten los concejales señores Reguero, Velasco Pérez, García y García, Casado, Velasco Gil, López Sánchez, Iñigo y Pollán.

En los asientos públicos, numerosa concurrencia. Leída el acta anterior es aprobada y se pasa al despacho ordinario.

EXTRACTO DE ACUERDOS
Es aprobado el extracto de acuerdos del mes de Abril y se acuerda se publique en el «Boletín Oficial» de la provincia.

DICTAMENES
Son aprobados varios dictámenes de la comisión de Construcciones por la que se conceden las siguientes licencias: a doña Antonia Ramos, para revocar la fachada y abrir hueco, en su casa de la plazuela de San Juan, número 17; a don Julián Rodríguez Hernández, para obras de reparación en su casa de la calle del Rey, número 5; y a Eleuterio Torrijos Velasco, se le señaló línea para construir una casa en la calle de La Mota.

LOS TABLAJEROS
Se aprobó un dictamen de los vendedores veterinarios y del administrador del Matadero desestimando instancia presentada por los tabajeros de esta villa pidiendo dos matarifes para el Matadero y carros, para el transporte de carnes por cuenta del Municipio.

CUADRO DE MÉRITO
Leyóse una comunicación del Arquitecto municipal relativo a un cuadro de mérito artístico del siglo XIV existente en la ermita del Amparo y a propuesta del señor Velasco Gil, se acuerda que dicho cuadro que representa la virgen con un niño en brazos, se traslade en la Alcaldía para su mejor conservación.

BRIGADA SANITARIA
Por unanimidad se acordó nombrar a la Presidencia, como alcalde de la cabeza del partido, para vocal de la Brigada Sanitaria provincial.

SUBASTA DE BASURA
Se designó al capitular señor Reguero, para que, con la Presidencia, asista a la subasta de los muladares que tendrá lugar el próximo día diez y siete del actual a las doce.

UNIFORMES
Previo ligera deliberación, se acuerda pase

a estudio de las comisiones de Hacienda y Serenos lo relativo a la adquisición de uniformes para Alguaciles y Serenos de este Municipio.

VECINDAD
Fue concedida la vecindad por llevar el tiempo reglamentario de residencia en esta villa, a Dnias Hernández.

NUÉVA HORA PARA LAS SESIONES
El señor Iñigo da las gracias a la Presidencia por haber sido incluido el asunto en el orden del día, ya que él fue quien lo propuso por creer a su juicio debía cambiarse la hora para la celebración de las sesiones ordinarias, a otra más adecuada para que la clase trabajadora pueda concurrir dado lo avanzado de la época. Brevemente se discutió el asunto y a propuesta de la Presidencia se acordó por unanimidad que, para la celebración de las sesiones ordinarias sea la hora de las diez de la noche sin perjuicio de cambiarla más adelante.

LOS PUENTES
El señor Reguero hace algunas observaciones relacionadas con la construcción del puente de «Agua Caballeros», proponiendo se nombre una comisión al objeto de realizar activas gestiones con el fin de que dicho puente, así como el del «Obispo», no se construyan a forma de pasarelas como se pretende. Interviene en el asunto el señor Velasco Gil, abundando en los mismos razonamientos expuestos por el señor Reguero y se acuerda por unanimidad a propuesta de aquél nombrar una comisión integrada por el señor alcalde, Reguero y García, para que gestione en Madrid todo lo relacionado con la construcción de los aludidos puentes y demás asuntos de interés para Medina.

CARTAS
Leyóronse cartas del alcalde de Málaga dando las gracias por el telegrama de pésame enviado por este Ayuntamiento con motivo del incendio de la Aduana; del ministro de la Guerra y del secretario particular del señor conde de Gamazo, relacionadas con las obras de ampliación del Cuartel «Marqués de la Ensenada», y del traslado del 14.º Regimiento de Artillería. La corporación quedó enterada y a propuesta del señor Iñigo, se concede un voto de gracias al señor Conde.

Fueros
Varios señores concejales formularon distintos ruegos de interés local que la presidencia prometió atender, levantándose la sesión a las nueve de la noche.

C. Vega.

RÁPIDA

Cancionero infantil

Cuando llega la Primavera y florecen los rosales, pueblan de niños las avenidas de los jardines.

En la tarde azul, delicadamente sentimental, que tiene un romántico encanto bajo el fantástico encaje de la fronda, ric el enjambre infantil con ingenua emoción.

Hay perfumes de acacias y de claveles, reverbera en los fontanos el sol primaveral: detrás de los vitrales de una casa cercana, toda blanca, muy blanca, asoma la carita pálida de una linda infantina de balada soñadora y melancólica.

Las niñas empujan, en los jardines, con la sana alegría de los pocos años, una canción de labiada, uno de esos cuplés insulsos y piebeyos que machacan los oídos...

Y lo repite una y otra vez...

Antes, cuando en las tardes de primavera reuníanse las niñas bajo el nuevo verdor de los árboles, cantaban tiernas baladas infantiles o sentidos romances que añoraban a la reina muerta. Verdad es que no faltaban tampoco copias maliciosas, insulsas a lo menos, que nadie sabía de dónde ni de quién habían salido. Pero las estrofas que brotaban de los labios rosados de las niñas eran en su mayoría, de una amable ingenuidad que rimaba muy bien con la poesía de la tarde y con las voces cristalinas.

¡Qué inocente y al mismo tiempo qué gracioso hechizo el de la vieja canción de Manbrú!

¡Y qué tierna y qué sentida poesía la que encierra el romance de la reina que murió en plena juventud!

Ahora las niñas cantan, cuando juegan al corro, las canciones más burdas y más picarescas del repertorio de canzonetas y tonadilleras. Canciones rampantes y atrevidas que en las bocas inocentes de las niñas no debían florecer. Tonadillas usadas que no riman con las biondas canchales rubias ni con la paz sedante de la fronda, ni con la melodía de la fuente. Cuplés groseros que no debían profanar el candor de la infancia.

Si las canciones milenarias que llenaron de poesía los jardines en las tardes de primavera, han perdido su meditativo encanto o si la moda ha profanado las avenidas de los parques, para arrancar de ellos las saudades del cancionero infantil debe surgir un lugar de musa ingenua, lozana y tierna, que haga canciones para los niños, un poeta de la infancia que rime las candidas ilusiones de ese enjambre rosado que acude a los jardines, un cantor de la niñez que ponga en labios de los niños dulces poemas, con aromas de primavera y con fragancias de inocencia.

Castan.

Centro social católico

La Directiva de este centro nos participa que el próximo día 25, festividad de la Ascensión del Señor pronunciará a las cinco y media de la tarde una conferencia en aquel centro el doctor y médico forense de esta villa don Ramon Velasco Díez, muy querido amigo nuestro.

El tema elegido por el culto y ameno disertante es «Impresiones de un viaje a Portugal». Seguros esjamos de que el doctor Velasco hará un sugestivo y detallado relato de su reciente visita a la cercana República y sobre todo de sus impresiones en Oporto donde dió algunas conferencias de asuntos médicos que fueron muy celebradas y elogiadas.

Esta conferencia en el Centro social católico de obreros tiene carácter público y de esperar es que se vea muy concurrida.

EL GAITERO

Es la mejor marca de sidra champagne que se conoce.

¡Que vengan!

Encontré a Carlos abatido, desolado, trémulo...
 —¿Qué te pasa, qué contrariedad te aflige?
 —Le pregunté.
 —Estoy desesperado, estoy como para perder el juicio.
 —Pero habla, explícate... ¿es cuestión de dinero?
 —Nada de eso.
 —¿De faldas?
 —Tampoco. Es decir, faldas hay; ¿en qué cuestión sería de la vida no andan las faldas por medio? Pero esas faldas, quieren pantalones...
 —¿Que quieren pantalones? ¿Y eso te asombra? Y los pantalones quieren faldas a su vez...
 —No es por ahí..., malicioso
 —Pues si no es por ahí y no te explicas mejor, que venga Aristoteles a descubrir este enredo.

—Verás: Tú sabes que mi hija la mayor, Aurora, es muy leída, que tiene un entendimiento muy despejado, en lo cual no se parece a su padre por desgracia; que es muy generosa de corazón, que es muy justiciera por carácter...

—Lo sé, es verdad. Una gran chica, sin tratar de adularos a tí ni a ella.

—Bien: Pues es el caso que constantemente me está diciendo: Papá, los hombres valeis muy poco, valeis menos cada vez, estoy convencida de ello. No os entendeis en la gobernación de los pueblos; no sabeis regir siquiera vuestro hogar; descuidais lastimosamente la educación de los hijos; os dejais guiar de otros hombres más ineptos o más inmorales; encumbrais a verdaderas medianías sin que exalleis a puestos elevados, ni por descuido, a los que realmente valen; os pasais la vida discutiendo bobberías, comentando frases, esperando un mañana risueño, de abundancia y bienestar...

—Tiene razón tu hija. Así somos los hombres. ¿Y qué quiere?

—Prosigue mi hija—¿Por qué, papá no barreis lo carcomido? ¿Por qué tolerais a los neptos o inmorales? ¿Por qué no restableceis el derecho de todos para todo? ¿Por qué tolerais que unos cuantos sin razón, sin guapeza, ni meollo se impongan a los demás? Si como tengo faldas vistiera yo pantalones otra cosa sería...

—Chico, acaso arreglara ella este tinglado que amenaza hundirse. Bien puede ser digna émula de Judit, de Juana de Arco, de la gloriosa Isabel I.

—¿Me consientes, papá,irme lejos, vestirme de hombre y gobernar por mi cuenta? Yo sería diputado, ministro y verías como andaba todo en regla...

—¿De modo que lo que pretende tu hija es cambiar las faldas por los pantalones, es decir, que nos gobiernen las mujeres?

—Eso mismo. Y me trae loco ya dos meses con esa idea.

¿Qué te parece su locura?

—¡Admirable, hombre! Si nosotros como hombres no sabemos o no podemos encauzar esto, deben venir ellas, las hembras a gobernarnos. ¡Admirable, te digo! Aunque sea indigno y vergonzoso confesarlo. ¡Que vengan ellas! ¡Nosotros al fogón, a la compra, al lavadero!...

Braulio Trujillano.

Notas de Sociedad

La pasada semana y con toda felicidad, dió a luz un hermoso niño la joven y distinguida señora de nuestro excelente amigo don Ricardo Sendino, del comercio de esta villa. Reciban el joven matrimonio y sus familias nuestra enhorabuena por tan fausto acontecimiento.

Ha regresado de su viaje por Andalucía nuestro buen amigo don Vicente de la Serna.

Regresaron a Valladolid las distinguidas y bellas señoritas Adelina y Josefina López Fernández.

Hemos tenido el gusto de saludar la pasada semana a nuestro querido amigo don Daniel Sesé, de la casa Busquet Hermanos de Bilbao y paciente de nuestro director.

Por don Alberto y don Julián Martín, ha sido pedida en Madrid la mano de la señorita Nieves Sandonés para su hijo y hermano respectivamente don Luis Martín Calvo, practicante establecido en la Corte.

Amigo Luis, enhorabuena.

La democracia es una verdad innegable que se impone al mundo y contra ella no cabe ninguna idea político social; no existen las verdades contradictorias.

A SOLAS

I
 La caja era blanca...
 Luces amarillas
 en torno...; la Muerta
 callada y tendida,
 cruzadas las manos
 ¿rezaba o dormía?

II
 Llenaba la sombra,
 las salas vacías...;
 los párpados quietos
 sobre las pupilas,
 la pálida inmóvil
 ¿soñaba otra vida?

III
 ¿Qué pasó la tarde
 fatal de aquel día...?
 ¡No sé!.. A tal recuerdo,
 mi mente vacila...
 (¡Era un coche blanco
 donde fué mi dicha!)

IV
 ¿Después?...
 Se cerraron
 a la luz del día
 ventanas y puertas
 y un ¡ay! que suspira,
 ¿Dónde está?... Muriente
 dijo a mi desdicha.

V
 ...Pregunté a las Sombras...
 ¡nadie respondió!..
 Llanto... Paz... Silencio...
 velas derretidas...
 ¡y un olor profundo
 de flores marchitas!..

Federico de Mendizábal
 y García Lavín.

"Cultura Obrera"

Esta Sociedad, que viene desarrollando una labor ardua e intensa y que, hay que decirlo, no halla en el pueblo de Medina el apoyo que merece, reúne mañana a sus alumnos para proceder al sorteo de cuatro cartillas de la Caja Postal de Ahorro, de veinticinco pesetas cada una.

Estas cartillas son el premio otorgado por la Sociedad a los alumnos que más se han distinguido en el pasado curso, para que sirva de estímulo para el ahorro, y de acicate para el trabajo.

El acto del reparto de premios, que se piensa revestir de gran solemnidad, se verificará probablemente a fines de mes o comienzos del próximo junio.

También en el próximo verano, se verificará la excursión con que anualmente celebran profesores y alumnos la terminación de sus tareas escolares.

Deseamos a esta simpática Sociedad, que vive hace tres años en medio de la indiferencia de la mayoría de los medinenses, una larga vida y un desarrollo próspero y feliz, ya que sus fines en pro del obrero exclusivamente la hacen acreedora al apoyo de todos, y hacemos votos porque las entidades oficiales y el pueblo de Medina contribuyan materialmente a su prosperidad.

ECOS Y NOTAS

Noticias

Por el doctor don Ramón Velasco, fueron curados en la clínica de urgencia de la Cruz Roja, de varias heridas que mutuamente se produjeron en riña, los vecinos de esta villa Victoriano Muñoz y Pascasio Gago.

Al Victoriano se le trasladó en una camilla al Hospital de Simón Ruiz y al Pascasio a su domicilio, por personal de la Cruz Roja.

Por la Alcaldía se ha publicado hoy un bando haciendo saber que, los que deseen adquirir arena para las obras que realicen, pueden proveerse en la Contaduría municipal de este Ayuntamiento, del oportuno vale previo el pago de 20 céntimos de peseta, por cada carro que haya de extraerse con una caballería y de 30 céntimos cuando el carro sea con más de una caballería.

La tierra se halla en término de Pozal de Gallinas, próxima a la carretera de Medina a Olmedo.

Las dos preciosas macetas de flores artificiales que con el fin de allegar fondos para celebrar el VII Centenario de la muerte del nobilísimo Santo Domingo que celebraba el Convento de las Dominicas Reales, han correspondido, el Ideal, al número 4 599 y el Rosal, al 1 727.

El agraciado puede presentarse en casa de la señora Viuda de Rogelio García.

Para hacerle entrega de un documento que le interesa, se hace necesaria la presentación en estas oficinas municipales del cabo que fué del grupo de fuerzas regulares indígenas de Larache número 4, Martín Hidalgo López.

Del Ateneo

Mañana lunes a las diez de la noche, tendrá lugar en el Ateneo, una conferencia a cargo del presidente del mismo señor de la Serna.

El tema sugestivo e interesante, será Isabel la Católica enamorada, desarrollando el conferenciante, según nos aseguran, este aspecto de la Reina de Castilla, con gran copia de datos históricos, algunos de ellos desconocidos hasta la fecha.

Dadas las simpatías con que en Medina cuenta la figura de la gran reina castellana, es de suponer que el salón del Ateneo, presente en la noche de mañana el aspecto de las grandes solemnidades.

La Directiva nos ruega hagamos presente una vez más a los señores socios y al público en general, que solamente pueden entrar al salón los socios y señoras de sus familias con los hijos menores de dieciséis años, negándose la entrada a todo el que no siendo socio pretenda entrar con entrada de socio, y advirtiéndolo que pueden entrar todos los que no sean socios, siempre que lleven la entrada de Tribuna Pública, las cuales se darán a cuantos las soliciten en casa de los señores Mestre, y en el Café Continental en el mostrador.

Sección recreativa

COMPRIMIDO
 por Zoraya

Por y Por

ANAGRAMA
 Por Pueblos y Centeno

PIDEN R. C. S. SAL SOSA

Con las letras que preceden, formar el título de una zarzuela cómica en tres actos de Ramos Carrión y Domínguez y música de Caballero.

CHARADA

Al distinguido charadista Sr. Pellicer.

A todo conocí en mejores días
 cuando aun no nevaba en mi cabeza,
 y, la ilusión de mis primeros años
 de rosa me pintaba la existencia;

Cuando en la escala musical, magnífico
 tres-primer-dos-tres, el dos eleva,
 llega al trono inmortal del genio augusto
 y ¡ante él se exhibe como artista inmensal

¡Nada respeta el tiempo! El rigorismo
 de este Señor, que las arrugas tasa...
 ¡llega hasta todo inexorable y, perñido,
 tórnala en dos-primer... ¡Qué desgracia!

Koke.

La solución en el número próximo.
 Solución a la anterior.—C. B. D. O.
 La solucionaron los señores Pellicer, don Alberto Rodríguez, y A. García Lobato.

BANCO AGRICOLA COMERCIAL

Capital: 40.100.000 de pesetas.

BILBAO

Sucursal de MEDINA DEL CAMPO

Realiza toda clase de operaciones y especialmente: **Banco.** Ordenes de Bolsa nacionales y extranjeras.—Descuentos y negociación de letras, giros, préstamos y créditos por plazos y en cuenta corriente sobre valores, cartas de crédito y ordenes telegráficas.—Cobro y descuento de cupones y títulos amortizados.—Cambio de billetes y operaciones sobre moneda extranjera.—Depósitos en custodia, suscripción de empréstitos y emisiones, conversión y canje de títulos, renovación de cupones.—Préstamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales.—Préstamos con hipotecas sobre fincas, buques, etc.—Cuentas corrientes y consignación en francos, libras, dollars, etc. **Comercio.** Exportación e importación, compra y venta, en comisión o por cuenta propia, de productos de la industria agrícola, abonos, maquinaria y útiles de labranza.—Préstamos agrarios, sobre mercancías en tránsito o en depósito, "warrants", conocimientos de embarque y pólizas. Anticipos sobre mercaderías, minerales, primeras materias y producto fabricados, de seguro, etc.—Caja de Ahorros y operaciones bancarias con la mayor parte de los pueblos de Vizcaya, así como los de Guipúzcoa y Santander. **Sección especial de maquinaria agrícola.** Agencia exclusiva para España y sus posesiones, de la Sociedad de Fabricantes de maquinaria "DELMA ALEMANA"

Sucursales. Alvaro, Barcelona, Briviesca, Durango, Guernica, Madrid, MEDINA DEL CAMPO, Medina de Pomar, Orduña, San Sebastián, Santander y Tarragona. Próxima apertura: Borja y Cervera del Río Alhama.

AGENCIAS QUE DEPENDEN DE ESTA SUCURSAL.—Arévalo, Arrabal de Portillo, Ataquines, Benavente, Castronuño, Ciudad-Rodrigo, Coca, Fresno el Viejo, La Seca, Madrigal de las Torres, Matapozuelos, Migueláñez, Mojados, Nava de la Asunción, Nava del Rey, Navas de Oro, Olmedo, Peñaranda de Bracamonte, Pozuelo, Rueda, Santa María de Nieva, Siega-leguas, Tiedra, Tordesillas, Toro Velayos, y la mayor parte de los pueblos de las provincias de Avila, Salamanca, Segovia, Valladolid y Zamora.

UNDERWOOD
 LA MÁQUINA DE ESCRIBIR DE MÁS SÓLIDA GARANTÍA
 CINTAS Y TODA CLASE DE ACCESORIOS
 REPRESENTANTE EXCLUSIVO:
RICARDO SENDINO
 Calle Padilla, 6 ☎ Teléfono, 128
MEDINA DEL CAMPO

Para grandes novedades de la presente temporada tanto de señora como de caballero y niños, la casa de los señores **Felipe Montero y C.^a** vende a precios de almacén.—Precio fijo.

DON JULIAN RUIZ RUBIO
 CIRUJANO DENTISTA
 de la Facultad de Medicina de Madrid

Pone en conocimiento de su distinguida clientela que como en años anteriores establece su consulta en esta población en la que permanecerá el tiempo necesario para atender al público y dejarle satisfecho de sus trabajos.

Construye dentaduras por todos los sistemas conocidos y hace empastes, aurificaciones, limpieza de la boca y extracciones SIN DOLOR.

Especialidad en coronas de oro y trabajos de puente, y curación de las diferentes enfermedades de la boca y dientes.

Gabinete permanente: Colmenares, 5, MADRID

En Medina del Campo: HOTEL MODERNO, Gamazo, 21, de 9 a 1 y de 3 a 6.

El particular que quiera comer con un gusto exquisito en los guisos,
 El industrial que quiera alimentar sus calderas con poco costo,
 El herrero que desee forjar pronto y bien y con economía,

Comprará los

CARBONES MINERALES

en el almacén de hierros y ferretería de

CARLOS IÑIGO

Calle de Gamazo, 18 ☎ Teléfono número, 13

por ser los de más riqueza calórica y más económicos.

PRECIOS EN PESETAS POR QUINTAL DE 46 KILOS

Cok metalúrgico	7,—
Cok de pila	4,75
Galleta lavada	5,75
Ovoides Santa Lucía	5,75
Ovoides corrientes	4,75
Garbancillo de Orbó para herreros	5,75
Hulla para herreros	5,—

Despacho a domicilio.

'La Concepción'

Escuela militar particular de reclutas

En este Centro se dan toda clase de facilidades para aprender la instrucción y adquirir el certificado en poco tiempo, a cuyo efecto habrá clases dobles.

Para cuantas consultas deseen hacer pueden dirigirse al Director, don Venancio Blanco, Padilla, 26, principal, Medina del Campo.

Batería de cocina de aluminio y esmalte
 Quisa más barato vende en LA VALENCIANA

Pedir en todos los establecimientos los CAFES MARCA EL AGUILA.—Representante, Martín García.

Se dan lecciones de solfeo y piano a domicilio.—Calle del Almirante, número 5, 2.º.—Severiano García.

Venta. Casa Plaza Mayor número 13 moderno (16 antiguo) se vende. Informarán: Calle Simón Ruiz, 13 principal, Medina del Campo.

Venta de una casa en la calle de Simón Ruiz, núm. 5.—Informarán: Plaza Mayor, 42, ultramarinos.—Medina del Campo.

MADERA PARA CUBAS
 De venta en LA VALENCIANA

A. DEL CAMPO
 MÉDICO DENTISTA

Duque de la Victoria, 10.—VALLADOLID

Construcción y reforma de toda clase de dentaduras. Extracción con anestesia. Consulta todos los domingos en Medina del Campo, Hotel "La Castellana"

MEDIAS Y CALCETINES

Las últimas bajas de precios encontrará el público comprando en La Valenciana

Imp. F. Román, Medina del Campo

Taller Mecánico, E. FIERRO

Representante de la Maquinaria Hispano-Inglesa, Motores de gasolina, Bombas, grupos Motor bomba, Motores especiales para las faenas agrícolas, Reparación de autos, motos, y toda clase de Maquinaria en general. Calle de Bernal Diaz del Castillo, 14, Medina del Campo

BEBED EL VINO DE RIOJA "ESPAÑA"

ARGIMIRO ESPIGA :: San Asensio (HARO)

Representante en Medina del Campo: HIJOS MESTRE

Gran Ferretería, Hierros, Cristal plano
 Y
Carbones Minerales

DE
Vda. de Bruno Fernández

CLASES Y PRECIOS

Cok	los 46 kilos a	4,75
Galleta	idem	6,—
Ovoides extra	idem	5,75
Idem primera	idem	5,—
Hulla de garbancillo. idem		5,75

Por toneladas precios especiales

Se sirve a domicilio

Plaza Mayor, núm. 14, Medina del Campo



GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL

SE PUBLICAN VEINTE NUMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS

SE VENDEN EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMERICA VISITAMOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA

• COMPANIA ANONIMA CALDE •

MADRID, SAN NICOLAS • BARCELONA, CONSEJO DE CIENTO 41

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA

Arrendadoras, Trillos, Rastrillos, Agujilladoras, Segadoras-aradoras, Segadoras-agujilladoras, Hilo sisal para aradoras, Trilladoras, Locomóviles a gas pobre, Motoradas. ABONOS QUÍMICO-MINERALES

Ventas a plazos y al contado



Representante: CESAR ARAOZ

Depósito en Medina del Campo: GARAGE HISPANO

LIBERALISMO Y RENOVACION

POR

TEODORO GONZÁLEZ GARCÍA

voy a caer, con esto, en el pecado de ensalzar y enaltecer la vieja preocupación individualista; yo no voy a pretender, con esto, una exaltación morbosa del egoísmo de cada uno. El liberalismo es un método, y no es un fin inmediato, definido e inapelable; merced al liberalismo se afirma en nosotros el complejo sentimiento de encadenar nuestra vida al ensueño de una humanidad más depurada. Y porque el liberalismo es un método, porque el liberalismo no es un fin, todas las revoluciones o renovaciones de la vida que acrecienten el bienestar de los hombres y amplien la libertad de los hombres, pueden cumplirse, desarrollarse y satisfacerse, sin abjurar del liberalismo, sino dentro de los cauces del liberalismo. Por eso yo no señalo un fin definido y limitado a la renovación o revolución de España; por eso esta conferencia no tendrá, ni es lógico que tenga, una verdadera y definitiva conclusión. Yo sólo sé, os lo repito, que hay que renovar y hay que revolucionar a España; no creo que nos haga falta saber en qué pa-

rarán nuestros afanes, en qué acabarán nuestras obras, adónde se dirigirán los esfuerzos de nuestra revolución ideal. Con el deseo de alcanzar nuestra libertad nos sobra y nos basta; no importa que no vislumbremos en dónde se perderán nuestras esperanzas para morir. Decir que lo que venga "será de esta manera" o que "debe ser de esta manera", es dar muerte y pasado a lo que todavía no ha venido.

Quien va a una seguridad es el que más riesgos lleva, por la novedad que halla si acaso un peligro encuentra.

dice Calderón en "El alcalde de Zalamea". Y los pueblos perecen y decaen, no por carecer de un rumbo fijo, sino por hacer de un rumbo determinado la razón suprema de su existencia. Alemania se olvidó del mundo, por creerse forjadora de una nueva cultura y un más alto poderío; y esta nuestra España, dolorida y pobre, defensora en un tiempo de la fe, perdió su aliento y su altivo porte, por marchar pretencioso tras sus proezas, por no comerciar con los pueblos; por no tratar con hereses.

No puede haber buen pueblo sin buenos ciudadanos, sin hombres conscientes de la humanidad que llevan en sí. El liberalismo conduce a la democracia; es decir, al gobierno del pueblo por el pueblo mismo; y no habrá conciencia de pueblo, ni estímulos para constituirse y defenderse en pueblo, allí donde los hombres sean tan sólo súbditos, aptos para obedecer, pero impotentes para

infundir respeto. Y democracia no significa homogeneidad en las funciones ni igualdad en el enaltecimiento, porque entonces no habrá más alta democracia que la disciplina militarista que transforma en números la diversidad de soldados en un cuartel; en la democracia cada ciudadano debe constituir una jerarquía, cada ciudadano debe ser tan fuerte que no pueda temer el desprecio ni la tiranía de los demás. En vez de pretender ser cada vez más iguales, debemos anhelar los hombres ser cada vez más distintos. La igualdad, contra lo que se cree, divide, separa, la igualdad no solidariza; se aman y se quieren los de sexo opuesto. Si el burgués, patrono moderno, tuviese la condición medioeval de un noble, el obrero le respetaría algo más; pero el proletario de hoy, ve en el capitalista un ciudadano como él, un hombre político como él, tan igual como él, con dinero que le encumbra y le diferencia, ganado a costa de su trabajo. La mayoría de los crímenes sociales se perpetran, sobre todo, no contra capitalistas de recia antigüedad financiera en el pasado, sino contra modestos obreros, que llegaron, por fin, a ser capitalistas. El amor es lucha; la democracia, ligazón de hombres, formación de pueblos, es eterna lucha, también. Camina la vida, triste, sobre las ruedas pesadas de la Libertad, que lo surca todo. La historia del mundo es la historia del liberalismo que vacila, tantea, fracasa, se va ensayando.

Y yo no creo que el liberalismo fomente intereses morbosos, exalte injusticias históricas, ampare privilegios anacrónicos. Yo no creo, sobre todo, que el libera-

PROBAD EL MEJOR DE LOS LICORES

ANIS DE LA ASTURIANA

QUINTANAR

Representante en esta plaza: ABUNDIO LÓPEZ

OVIEDO

A. RUIZ DEL MORAL Y CA

Fábrica de jabones, acción de aceite de oliva
Elaborados por los jabones de esta casa, aceite de
oliva es el más higiénico, no los preferir por los
más higiénicos y de mejores resultados.
Exigir marca «El Castillo»
Gamazo, 32 Telé. no, 115
MEDINA DEL CAMPO

Azúfre flor sublimado, Semillas de
Alfalfa, Remolacha blanca y roja, Rafia
para injertos.

Venta: DROGUERIA-PERFUMERIA

ANASTASIO BELLO

Padilla n.º 2.-Teléfono n.º 48
Medina del Campo

Farmacia y Droguería del A. Co

Gregorio Portillo Garcia

Edificios, A. Co. minerales, Pinturas, Esmaltes,
Barnices, Brochos, Unces, Carbur de calcio, Te-
ringuillas lípidicas, Jabones medicinales, Perlu-
meria del país y extranjera.
Esmarado despacho en recetas.
Gamazo, 2 y 6 Tel. todo 53
MEDINA DEL CAMPO

Fábrica Electro-Mecánica de Alpargatas
y Almacén de Alpargatas y Calzados

Julio Vázquez

MEDINA DEL CAMPO
Fábrica: Plaza del Sol, 2 Almacén y Oficina: Gamazo, 12
Los compradores al por mayor pueden solici-
tar de esta casa precios de sus diferentes arti-
culos que gustosa servirá.

DAVERIO Y C.ª

Ingenieros Constructores

ZURICH (Suiza)

Paris 1900 y Turin 1911 (Fuera de concurso.—Miembro del Jurado). Marsella
1908 y San Petersburgo 1909 (Las más altas recompensas).

Instalación y transformación de Fábricas de Harinas por cilindros y plansichter
Molituración completamente automática

SÍLOS PARA TRIGOS :: Aparatos de todas clases para la moderna embar-
cación de harinas :: PANADERÍAS (construcción solidísima, rendimientos su-
periores) :: FABRICAS DE SEMOLAS :: Nuevos modelos patentados de
molinos de cilindros, plansichters, sadores, etc., etc.

La mayor parte de las fábricas de harinas instaladas en España son del sistema
"DAVERIO"

Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles, dirigirse a la
SUCURSAL EN MADRID: CALLE DE SEVILLA, N.º 5

LA PARUCA

Fábrica de harinas por cilindros en POZALDEZ

Molino de piedras maquilero para trigos y piensos

Se muele a toda hora que vaya el cliente con todo esmero y economía

NIETO Y GONZALEZ

Apartado de Correos núm. 12

MEDINA DEL CAMPO

GONZALO MUÑOZ

PINTOR-DECORADOR

VALLADOLID: Platerías, núm. 3, 2.º

Se reciben avisos en la sastrería de C. Carretero, Padilla, 28, Medina del Campo

SUN INSURANCE OFFICE

Compañía inglesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN EL AÑO 1710

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo

Su capital es de L. 2.400.000, o sean pesetas 60.000.000.—Sus premios en 1917
deducidos reaseguros, pasaron de L. 1.696.246, o sean pesetas 42.476.150.—Sus
fondos exceden de L. 3.357.100, o sean pesetas 83.427.500.—Los intereses de estos
fondos ascienden anualmente a L. 69.735, o sean pesetas 1.743.385.—Esta Compañía
se liga a los asegurados por determinado número de años.—Les deja en libertad de
anular el seguro cuando les plazca.

AGENTE EN VALLADOLID: DON LUCIO RECIO PLAZA DE SAN MIGUEL, N.º 5

Autorizado por la Comisaría de Seguros, con fecha 7 de Enero de 1919.



La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Capital Social, completamente desembolsado, 12.000.000 de pesetas efectivas

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

58 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios :: Seguros sobre la vida :: Seguros de valores
Seguros contra accidentes :: Seguros marítimos

OFICINAS EN VALLADOLID

Claudio Moyano, núm. 2, principal

AGENTE EN MEDINA DEL CAMPO
D. FERMÍN VEGA

PIANOS-PIANOLAS

Marcas Maristany y Ficher; al conta-
do y a plazos.

Representante en la provincia de Va-
ladolid, ANTONINO GARCIA LO-
BATO, Plaza Mayor, 2, Medina del
Campo.

GARAGE DE AGUSTIN ALONSO

Gran servicio de automóviles
de alquiler

Padilla, 9 MEDINA DEL CAMPO Teléfono, 45

BANCO MATRITENSE

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO

45 SUCURSALES EN ESPAÑA

Operaciones que realiza: Descuentos, Créditos, Préstamos, Giros, Cartas de Crédito, Cambio de monedas, Órd
Bolsa, Cuentas corrientes en toda clase de moneda, Imposiciones, Informes y toda clase de operaciones bancarias.

Intereses que abona: CUENTAS CORRIENTES. A la vista, 3 por 100.—Con aviso de 8 días, 3 y medio por 100.—
Con aviso de 30 días, 4 por 100. IMPOSICIONES. Necesarias, 4 por 100.—A 3 meses, 4 y medio por 100.—A 6 meses, 5 por
100.—A 1 año, 6 por 100.—A 2 años, 6 y medio por 100.—A 5 años, 6 y tres cuartos por 100.—Precio de las acciones con de-
recho de ingreso y prima, comprendidos, 60 pesetas.—Rendimiento efectivo, 7 y medio por 100.—Libre de impuestos.

HORAS DE CAJA: DE 10 A 1 Y DE 4 A 6

Gamazo, 11

MEDINA DEL CAMPO

Teléfono, 130

Capital: 100.000.000 de pts.

Banco Hispano-Americano

Capital: 100.000.000 de pts.

Casa Central: MADRID Casa Central

Sucursales y Agencias: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Calatayud, Cartagena Córdoba,
Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Huesca, Játiva, Logroño, Málaga, Murcia, Palma de Mallorca, Pamplona,
Ronda, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela de Navarra, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Vilafranca del Panadés y Zaragoza.

Próximas a inaugurarse: Cáceres, Jaén, Jerez de la Frontera y Salamanca

Realiza, dando grandes facilidades, todas las operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúbli-
cas de América latina. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las Bolsas, toda clase de valores y monedas y billetes de Ban-
cos extranjeros. Cobra y descuenta cupones y amortizaciones y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y
abre cuentas de créditos sobre e. s. Facilita giros, cheques y cartas de crédito.—Abre cuentas corrientes con interés y sin el. Admite en
sus Cajas depósitos en efectivo y efectos en custodia.

ANIS DEL MONO

Vicente Bosch

BADALONA

Marca y Nombre Comercial registrado

Firma: BOSCH Y C.ª

Despacho: MERCED, N.º 10

BARCELONA

BULHER HERMANOS

Calle de Atocha, núm. 36. - MADRID

Talleres de construcción y fundiciones en UZWIL (Suiza)

Instalaciones, Máquinas y Aparatos

para Silos, Descargadores y transportadores mecánicos y neumáticos, Fábricas de pastas ali-
menticias, Panaderías, Fábricas de malte y cerveza, Tejerías mecánicas, Fábricas de ladrillos
sílico-calceos, Molinos para toda clase de minerales, drogas, cementos, etc. Prensas para
briquear diferentes materiales, Mezcladoras y prensas para fabricación de pólvoras, Maqui-
na rotativa de imprimir «Duplex»

Especialidad en instalaciones y transformaciones de

FABRICAS DE HARINAS

CON MODERNO DIAGRAMA

PIDASE CATALOGO Y OFERTAS

Grandes existencias y variado surtido de

Norias de ALAEJOS

Arados de ALAEJOS

Prensas de ALAEJOS

Trilladoras de ALAEJOS

Aventadoras de ALAEJOS

En la fundición de ALAEJOS

Pedid catálogos gratis

La correspondencia a los Señores Jorge Martín e Hijos, de

ALAEJOS (Valladolid)